



'Oma'o ke'eke'e, trésor de l'île de Fatu Iva

Fatu Iva's hidden treasure

© THOMAS GHESTEMME - SOP MANU

DANS CHAQUE NUMÉRO DE NOTRE MAGAZINE, EN PARTENARIAT AVEC MANU, ASSOCIATION DE PROTECTION DES OISEAUX DE POLYNÉSIE FRANÇAISE, NOUS VOUS PROPOSERONS UN ÉCLAIRAGE SUR UNE ESPÈCE MENACÉE DE NOS ÎLES. POUR DÉCOUVRIR ET PRENDRE CONSCIENCE DE L'IMPORTANCE DE CETTE RICHESSE DE NOTRE PATRIMOINE NATUREL.

IN EVERY NEW ISSUE OF OUR MAGAZINE, WE ARE GOING TO SPOTLIGHT A SPECIES OF ENDANGERED ENDEMIC BIRD FROM OUR ISLANDS, IN PARTNERSHIP WITH THE FRENCH POLYNESIAN BIRD PROTECTION SOCIETY, MANU. TO HELP YOU DISCOVER AND APPRECIATE THE IMPORTANCE OF OUR ISLANDS' EXCEPTIONAL NATURAL HERITAGE.

A Fatu Iva dans l'archipel des Marquises, île aux crêtes abruptes et à la végétation luxuriante, se cache un oiseau endémique extrêmement menacé dont il ne reste plus que quelques individus au monde. Il s'agit du 'Oma'o ke'eke'e ou encore 'Oma'o atua, de son nom marquisien, baptisé Monarque de Fatu Iva par les ornithologues. C'est un petit passereau de la famille des Monarchidés. Les adultes des deux sexes ont un plumage d'un noir intense avec un bec bleu ardoise du plus bel effet. On le voit fréquemment hocher par saccades sa queue. Le jeune est marron clair avec le ventre blanc. Adultes comme juvéniles arborent des sourcils proéminents faits de petites plumes relevées en épis au-dessus des yeux.

Les anciens du village d'Omo'a connaissent bien cet oiseau qui était commun partout à l'époque de leur jeunesse et venait les observer lorsqu'ils entretenaient leurs potagers (ou *fa'a'apu*), travaillaient dans la cocoteraie ou ramassaient des plantes médicinales.

The island of Fatu Iva, in the Marquesan archipelago, with its steep ridges and lush vegetation, shelters a highly endangered endemic bird, with only a handful of individuals left in the whole world. It is called the 'Oma'o ke'eke'e or 'Oma'o atua, in Marquesan, christened the Fatu Iva Monarch by ornithologists. It is a small passerine bird in the monarch family (Monarchidae). The adults of both sexes are striking, with glossy black plumage and a slate grey beak. They are often seen shaking their tail feathers with characteristic jerky movements. The juvenile is light brown with a pale breast. Both adults and juveniles have prominent 'eyebrows' of raised feathers, just above their eyes.

The older generation in the village of Omo'a know the bird well, it was very common during their youth and would often come to watch the men tending their small plantations (or *fa'a'apu* in Tahitian), working in the coconut groves or collecting medicinal plants.

TIKI PARC MOOREA



Des parcours pour toute la famille
3 niveaux de difficulté

Rope courses for everybody
3 levels from beginners to expert

1^{er} Parcours
acrobatique
de Polynésie.

1st Polynesian
rope course.



Ligne de vie continue.
Always be attached.

Tyroliennes de
plus de 100 m.

Ziplines over
100 m long.



Parcours réalisé
selon les normes
Européennes.

Rope courses agreed
with European
norms.



PHOTOS: SEBASTIEN@GSPH.COM - TIKI/NET



Open 7/7 - 8:30 AM - 3:00 PM
Ouvert 7/7j - 8h30 - 15h00
Tel : (+689) 89 40 00 39
tikiparcmoorea@gmail.com

www.tikiparcmoorea.com

 Tiki-Parc-Moorea





PAYSAGES DE L'ÎLE DE FATU IVA / FATU IVA ISLAND'S LANDSCAPES.

© MADEN LE BARH - SOP MANU

Le 'Oma'o ke'eke'e recherche les zones où le feuillage est dense et luxuriant et affectionne tout particulièrement les forêts de purau ou *Hibiscus tiliaceus* des basses vallées. Surtout insectivore, il lui arrive aussi de déguster des queues de Gecko à l'occasion ! Ce très rare Monarque n'élève qu'un seul jeune par nichée et place parfois ses nids à seulement deux mètres du sol, ce qui les expose à la voracité des rats et des chats ensauvagés, lesquels se régaleront de ses petits très bruyants, donc faciles à localiser. En effet - peu après l'envol - les juvéniles s'approchent avec curiosité à moins de deux mètres de tout nouvel arrivant sur leur territoire. Les adultes eux, sont plus méfiants mais restent des proies faciles pour les chats, surtout lorsqu'ils couvent des nids construits trop bas, qu'ils tentent de défendre leur petit ou qu'ils glanent des insectes tout près du sol, ce qui leur arrive fréquemment. Thomas et Caroline, biologistes de l'association *Manu*, mènent depuis 2007 un programme de conservation de l'espèce en luttant prioritairement contre le Rat noir, introduit accidentellement avec des marchandises amenées par bateau sur l'île.

The 'Oma'o ke'eke'e seeks zones of dense and luxuriant vegetation, with a particular preference for purau or *Hibiscus tiliaceus* thickets in the bottom of valleys. Primarily an insectivore, it also has been known to eat gecko tails from time to time! The extremely rare Monarchs raise only one chick per nesting season, and often nest less than two meters above the ground, exposing themselves to predation by rats and feral cats, who make a quick meal of the young chicks, that are particularly noisy and thus easy to locate. Even once the young are fledged, they remain vulnerable, often approaching intruders on their territory to within two meters' distance. The adults are more cautious, but are easy prey for voracious feral cats, particularly while sitting on their eggs in a nest too close to the ground, when defending their chicks, or gleaning insects in the soil, as they often do. Since 2007, *Manu's* biologists Thomas and Caroline, have started a conservation program, primarily working to control populations of the Black Rat, introduced accidentally with goods delivered by the cargo boat.

Bora Bora

Livraison de la 2^{ème} phase fin 2016

RÉSIDENCE
HAAMAIRE



*Votre appartement
en bord de lagon à Bora Bora*

A collage of four images: top-left shows a modern living and dining area with a wooden table and chairs; top-right shows a two-story apartment building with a balcony; bottom-left shows a small boat on a sandy beach; bottom-right shows a boat on the lagoon. A brown sign with white text is overlaid on the collage.

1^{ère} phase livrée

Du T1 au F2
à partir de **19,5 MF** *(acte en mains)*
Rentabilité : 5% garantis

TB Promotion
Tél : 40 410 411
www.tb-promotion.pf

Direct
Promoteur

Appelez pour RDV immédiat :
Pascal au 87 310 420



MONARQUE SUR SON NID / FATU IVA MONARCH ABOVE HER NEST. © THOMAS GHESTEMME - SOP MANU



JEUNES ENFANTS À LA RENCONTRE DU MONARQUE DE FATU IVA. © THOMAS GHESTEMME - SOP MANU
YOUNG CHILDRENS MEET FATU IVA MONARCH.

Soutiens au programme de sauvegarde du Monarque de Fatu Iva

Mené par l'association *Manu*, il a bénéficié en 2015/2016 du soutien du Territoire de Polynésie française, de l'Union Européenne, du Ministère de l'Environnement français via le Haut-commissariat, du Zoo d'Auckland, de la Fondation Jensen via BirdLife International, de la Mairie de Fatu Iva, du navire Aranui, des sociétés Océanie Pneus et Hanavai. Island Conservation, Pacific Invasives Initiative et BirdLife International ont également soutenu le programme en 2015, de même que la compagnie Air Tahiti qui est un fidèle partenaire de *Manu* depuis quelques années. En 2015, 11 oiseaux bagués ont été parrainés par des particuliers ou des sociétés, résidant en Polynésie française ou en France. Pour les rejoindre : info@manu.pf ou www.manu.pf

Trois personnes de l'île œuvrent également au quotidien dans les reliefs escarpés des vallées de l'île et sans eux, l'espèce aurait déjà disparu depuis plusieurs années. Les chats haretts représentent une autre grave menace pour cette population extrêmement réduite ce qui a amené l'association *Manu* à proposer la stérilisation gratuite des chats domestiques aux habitants dans les villages d'Omo'a et de Hanavave. La situation du 'Oma'o ke'eke'e est encore très alarmante et des actions de grande ampleur sont à poursuivre pour sauver cette espèce de l'extinction et permettre ainsi aux enfants de Fatu Iva de continuer à entendre l'oiseau chanter dans la forêt. ■

Three dedicated people of the island also work daily on the eradication program, in the steep-sided valleys of the island, without their efforts the species would undoubtedly already have gone extinct. Feral cats also represent a significant threat to this extremely small and fragile population, motivating *Manu* to offer the inhabitants of Omo'a and Hanavave free sterilization of their domestic cats. The status of the 'Oma'o ke'eke'e is still precarious, major conservation efforts must continue to save this species from extinction, so that the children of Fatu Iva can continue to hear the birds singing in their forests. ■



© JASON ZITO

Support for the Fatu Iva Monarch conservation program

The conservation program, led by *Manu*, was supported in 2015/2016 by the French Polynesian Territory, the European Union, the French Minister for the Environment through the French Polynesian High Commissioner, Auckland Zoo, the Jensen Foundation via Birdlife International, the Aranui cruise and mixed cargo ship, Fatu Iva's local council, local industry - Oceanie Pneus and Hanavai. Island Conservation, Pacific Invasives Initiative and BirdLife International also supported the program in 2015, as well as Air Tahiti, a faithful supporter of *Manu* for the past several years now. In 2015, 11 banded birds were sponsored by individuals and businesses in French Polynesia and France. To join them contact: info@manu.pf or www.manu.pf